La genealogía del desarrollo/para repensar

Por Miguel DONAYRE PINEDO

http://notasdenavegacion.wordpress.com

La idea

- La idea es discutir la idea/concepto de desarrollo/ progreso entre nosotros y nosotras. Lo que significa en nuestras vidas.
- Aquí unas ideas para alimentar el debate.
- La genealogía es un ejercicio topográfico, de elaborar un mapa sobre el vasto y contradictorio campo de desarrollo. Nos obliga a ser conscientes de los pliegues y estar atentos a los diferentes accidentes geográficos. No todo es plano. Hay honduras y hendiduras. Grietas y goteras. Es un territorio muy trajinado por propios y extraños. Por eso hay que ser un comedido observador de lo que sucede a nuestro alrededor.
- Como bien sabemos y reza el dicho: Quien pestañea muere.

De las definiciones

- Una primera parada:
- El diccionario de la RAE no dice sobre el significado de la palabra <u>desarrollo</u>:
 - 3. m. Econ. Evolución progresiva de una economía hacia mejores niveles de vida.

De las definiciones

- Sobre la palabra <u>progreso</u>:
- 1. m. Acción de ir hacia adelante.
- 2. m. Avance, adelanto, perfeccionamiento.

Las definiciones

 La tercera es el significado de genealogía, siempre siguiendo la RAE=

Origen y precedentes de algo

Ensayo de definición

 Uniendo los conceptos genealogía del desarrollo sería husmear con los ojos abiertos sobre los avances o retrocesos en nuestras vidas. La mejor manera de explicar un concepto o definición es con la prueba de los casos que están aliñados de realidad, aquí uno de ellos.

Un poco de humor ácido por el dibujante *El Roto*



Más humor sobre el desarrollo



El caso

1

- Un experto o experta de cabello cano y mirada de saber mucho [puede ser el representante del Estado, de una empresa o una ONG entre otros] llega a nuestra comunidades/caseríos/ pueblos/ comarcas para ofrecernos un proyecto de desarrollo. Abre su maletín y despliega el proyecto [sólo lo vieron una vez en la comunidad y estaba con una copas demás]. Nos dice, muy convencido, que el proyecto es la panacea para salir de pobres o de incrementar nuestra riqueza y lo explica en la pizarra con todas las sumas y restas. Todos y todas nos alegramos en el local comunal. Tras una asamblea decimos Sí a la propuesta. Por ejemplo, delimitar un área de explotación forestal comunal. Fotos, clic, clic y ha colgarlo en Internet con el siguiente titular:
 - COMUNIDAD DE ESPERANZA DIJÓ SI AL PROYECTO DE ÁREA FORESTAL DE ZONA PROTEGIDA

Las preguntas

- Sin ser aguafiestas con los que presentaron el proyecto podríamos preguntarnos lo siguiente:
- Procesos de consulta: ¿se cumplió?, ¿fue adecuado?, ¿se explicó el proyecto correctamente y en lenguaje sencillo?, ¿participaron las mujeres y se consultaron a ellas?
- Conocimiento local ¿se consultó o se hizo un inventario de conocimientos locales a hombres y mujeres? Por ejemplo ¿Qué especies son mejores que otras?
- Qué beneficios habrá para la comunidad y en cuanto tiempo ¿se preguntó?
- De las posibles pérdidas ¿alguien preguntó por esto?
- ¿Qué desconfianzas hay sobre el proyecto? ¿Lo dijeron públicamente?
- ¿Se formó un comité de hombres y mujeres del caserío para que reflexionara sobre el proyecto?
- ¿Qué otras preguntas añadiría?

Fin del proyecto

Epílogo

- Luego de tres años de fatigas y prisas del proyecto éste finaliza porque se terminó el financiamiento. La noticia causó una decepción entre todos y todas que estaban alrededor del proyecto. Al grupo de pescadores de la comunidad le daba un poco igual y el regatón, Don Shishico, al enterarse de la noticia se frotaba las manos.
- Haciendo un inventario rápido de los que deja el proyecto tenemos:
- Lo que ha traído el proyecto es un área forestal protegida que no se puede utilizar por las normas ambientales existentes sobre ellas. Es un espacio infrautilizado, nadie lo puede tocar y compartir. Es una desgracia para todos y todas.
- Las personas que han trabajado con el proyecto están descontentas e impagas. Algunos ingenieros son compadres con muchos de los pobladores.
- La comunidad dividida y las viejas rivalidades han emergido. Lo que ha dejado el proyecto es una olla de grillos ¿Qué ha pasado?
- Se eleve las peticiones de propiedad individual ante el Ministerio competente y así cada uno puede explotar como quiere.

Inventario de lo que dejó el proyecto

- La pobreza persiste en los niveles antes de la ejecución del proyecto.
- Las mujeres y sus hijos han tenido que abandonar la comunidad a la ciudad.
- El área forestal protegida trajo como consecuencia las prohibiciones de caza y recolección.
- No hubo un plan de salida del proyecto.
- La población muy enfadada entre todos.
- Los empleados/das del proyecto son mal vistos
- Muchos pobladores son extractores informales

Las preguntas sobre el proyecto

- Lo que ronda por cabeza de las personas de la comunidad, y con justa razón, son las preguntas:
 - ¿Qué ha pasado con el proyecto?
 - ¿Hemos conseguido con el proyecto acercarnos a los conceptos de desarrollo y progreso antes señalado?
 - ¿Por qué no funcionó el proyecto?

Más respuestas

- Las respuestas la tienen ustedes. Por favor, anótenlo en una tarjeta y peguen en los papelotes que están al lado derecho.
- Después de pegar las tarjetas hay que leerlas entre todos.
- Muchas gracias.

¿Hay moraleja?

• PD: La moraleja posible que se puede sacar, si la hay, es que el desarrollo/ progreso es un proceso largo y sinuoso como una anaconda y debería ser dialogado en diferentes momentos. ¿Qué más deberíamos tener en cuenta?

El humor dice verdades



Los niños y niñas del Marañón ante la contaminación de las aguas

